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29  августа в Минене во Дворце Республики прошло Совещание 
педагогического актива Республики Беларусь с участием Президента 
А.Г.Лукашенко.

Накануне 1 сентября в столицу съехались более 2,5 тысяч педагогов, 
чтобы обсудить проблемы развития системы образования в стране, 
готовность к новому учебному году. В составе делегации Могилевской 
области были ректор университета К.М.Бондаренко, Е.В.Кравец, 
начальник учебно-методического управления, И.А.Комарова, двкан 
факультета педагогики и психологии детства, Е.И.Снопкова, заведу
ющая кафедрой педагогики.

Своими впечатлениями о работе форума с читателями газеты  
«УВ» поделился ректор университета К .М .Б ондаренко .

П е д а го ги ч е ско е  совещ ание  
прош ло очень ко н стр укти вн о , 
под ни м ал ись  глобальны е для 
системы образования вопросы.

В сво е м  вы ступл е н и и  П р е 
зидент подчеркнул, что за про
шедшие годы в стране сложилась 
стратегия развития националь
ной системы образования,кото
рая в целом оправдывает себя.
Эксперты ООН отмечают, что по 
уровню развития образования, 
в частности по образованности 
взрослых, количеству учеников 
и студентов, Беларусь находится 
на самых передовы х позициях 
в мире.

А .Г.Лукаш енко затронул тему 
повы ш ения б л а госостоян ия  и
поддержки населения в нынеш
ней э ко н о м и ч е ско й  ситуации. 
П ереходя н е п о ср е д ств е н н о  к 
вопросам деятельности сферы 
образования, Президент отм е
тил: «Лимит реформ в этой сфере 
исчерпан. Никаких резких потря
сений и ломок больше не будет». 
По словам Главы государства, 
главные цели сегодня -  это по
вышение качества образования, 
обновление его содержания на 
основе  соврем енн ы х научных 
зн а н и й , р о ст  э ф ф е кти вн о сти  
работы учебных заведений и каж
дого  педагога. Уровень знаний 
становится одним из важнейших 
ф акторов стабильности и п р о 
цветания государства.

Особое внимание обращалось 
на о р га н и за ц и ю  и д е о л о ги ч е -

Делегация университета

ской и воспитательной работы 
в учр е ж д е н и я х  о б р а зо в а н и я . 
Основной упор следует сделать 
не на националистическое, а на 
патриотическое воспитание. Со 
стороны педагогов и родителей 
требуют пристального внимания 
вопросы  общ ения молодежи в 
Интернете. Следует больше вни
мания уделять формированию ее 
информационной и политической 
культуры.

Больш ой блок вопросов  ка 
сался соврем енного  состояния 
высшей школы. По словам Пре
зидента, в число студентов попа
дают очень слабые абитуриенты, 
а выпускники вузов зачастую не 
готовы к работе на современных 
предприятиях или просто не вос
требованы . Глава государства

АКТУАЛЬНО

подчеркнул, что нужно сокращать 
набор на маловостребованные 
специальности. В целом, должны 
быть изм енены  подходы  к с о 
держанию вузовской подготовки. 
О собо тщ ател ьно  нуж но п р о 
анализировать так называемый 
социально-гуманитарный блок, 
где некоторые предметы все еще 
дублирую т школьную програм 
му. Кроме того , А .Г.Лукаш енко 
обратил внимание на необходи
мость пересмотра вузовских про
грамм и ориентации их в большей 
степени на практику: «Должна 
осущ ествляться максимальная 
интеграция образования, науки и 
передового производства».

"Как бы ни менялась система 
образования, какие бы учебные 
новинки ни обогащали учебный 
процесс, роль наставника всегда 
останется главной и определяю
щей, -  отметил Президент. -  На 
него возложена персональная от
ветственность за юные души, за 
то, как сложится жизнь каждого 
воспитанника".

П резидент заявил, что го су 
дарство готово поддержать учи
телей, преподавателей и в о с 
питателей не только морально, 
но и материально, усилить с о 
циальный пакет, но при условии 
резкого повышения отдачи от их 
работы. Руководитель учрежде
ния образования должен иметь 
для материального стим улиро
вания педагогов полномочия и 
ресурсы.

К р о м е  то го , П р е зи д е н т  о т 
водит важную роль средствам  
массовой информации в форми
ровании положительного имиджа 
педагогической профессии.

Итогом состоявш егося на со 
вещании диалога станут конкрет
ные решения, что позволит нам 
существенно повысить качество 
отечественного образования.

ходила в Костромском государственном университете имени Н.А.Некрасова. 
В рамках авторитетного форума ученых из 16 стран Европы, Азии и Америки 
состоялся проблемный семинар «Оптимизация содержания социально-гу
манитарного образования в вузах Беларуси и России в контексте Болонского 
процесса». Инициаторами проведения семинара выступил Постоянный Ко
митет Союзного государства Беларуси и России и учреждение образования 
«Могилевский государственный университет имени А.А.Кулешова».

В своем докладе руководитель Департамента социальной политики и ин
формационного обеспечения Постоянного Комитета Союзного государства 
Т.Н.Ковалева отметила, что «из всех ныне существующих сфер взаимодей
ствия Беларуси и России взаимодействие в системе образования наиболее 
динамично и продуктивно развивается, а главная задача -  обеспечить равные 
права двух народов в получении доступного и качественного образования на 
территории обеих стран».

Ученые-педагоги и обществоведы из Москвы, Санкт-Петербурга, Костромы, 
Минска и Могилева обсудили проблемы качественного совершенствования 
социально-гуманитарного образования в российских и белорусских вузах, 
наметили единые подходы и требования к структуре и содержанию дисциплин 
социально-гуманитарного цикла.

Признанием заслуг за развитие международных научных связей с россий
скими вузами стало вручение первому проректору нашего университета, 
профессору М.И.Вишневскому «Ордена Содружества» Костромского госу
дарственного университета имени Н.А.Некрасова.

Наш корр.

Одна из могилёвскихулицбудетно
сить имя Якуба Кирилловича Усикова, 
преподавателя нашего университета, 
заведующего кафедрой белорусской 
литературы Могилевского пединсти
тута, кандидата филологических наук, 
доцента (1919—1995). Член Союза пи
сателей Беларуси, автор монографий 
о творчестве классика белорусской 
литературы Кандрата Крапивы, сбор
ников литературно-критических ста

тей, пособий для студентов вузов, он 
награжден орденом Красной Звезды, 
медалями.

Решение о наименовании улицы 
в районе индивидуальной жилой 
застройки около деревни Тишовка 
именем известного учёного и педа
гога принял Могилёвский городской 
исполнительный комитет.

( Материал об Я. К. Усикове читайте 
на 4-ой полосе).

ВПЕРЕДИ БОЛЬШАЯ РАБОТА
„ « „ Г м "  п < Г Г  СОВЕТ ПО КАЧЕСТВУ
честву, где были рассмотрены итоги 
сертификационного аудита и задачи на текущий учебный год.

Отмечалось, что университетом проделана огромная работа: были 
созданы все документы СМК, пересмотрены действующие и создан ряд 
новых локальных нормативных актов, проведены аудиты во всех подраз
делениях. Сертификационный аудит показал, что в университете создана 
действующая адекватная система менеджмента качества.

В текущем учебном году предстоит большая работа по корректировке 
документов СМК для приведения их в соответствие с Кодексом Республики 
Беларусь об образовании.

Кроме того, совет рекомендовал к утверждению Цели в области каче
ства, программу «Качество» и программу внутренних аудитов на 2011/2012 
учебный год.

Тематика часов (дней) информирования
Социальная политика в Республике Беларусь (ко Дню пожилого 

человека).
✓ Ответственное отношение к семье и браку. Проблемы сохранения 

репродуктивного здоровья молодежи (ко Дню матери).
Ценностные ориентации современной студенческой молодежи.

5» Охрана животного и растительного мира в Республике Беларусь (к 
Всемирному дню охраны животных).

Права и обязанности студента Могилевского государственного 
университета им. А.А. Кулешова.

Ш Ш в  - -  ■ '
н е м 5-10 сентября 2011 года делега

ция нашего университета в составе СОТРУДНИЧЕСТВО 
М.И.Вишневского, первого проректора,
доктора философских наук, профессора, И.А.Комаровой, декана факультета 
педагогики и психологии детства, кандидата педагогических наук, В.В.Ясева, 
проректора по учебной работе, кандидата политических наук, приняла участие 
в X Международной неделе «Диалог культур -  культура диалога», которая про-

Выдаецца з мая 1996 г. Перыядычнасць - 1 раз у месяц

Рэктарат універсітэта, прафсаюзны камітэт выкладчыкаў і 
супрацоўнікаў, прафкам студэнтаў шчыра і сардэчна віншуюць 
усіх выкладчы каў, супрацоўнікаў і студэнтаў -  будучых 
настаўнікаў -  з Днём настаўніка!

У добрыя восеньскія дні мы адзначаем цудоўнае свята чала- 
века, які павінен навучыць вучыцца, жыць, здабываць ісціну. У 
народзе кажуць, што пісьменнік жыве ў сваіх кнігах, скульптар 
-  у створаных ім скульптурах, а настаўнік -  у думках і справах 
сваіх вучняў.

Кожны год, штодзень Вы прыходзіце даваць веды студентам, 
сур’ёзна ставіцеся да адкрыцця перад імі багата га свету духоўных 
каштоўнасцяў. Дазвольце выразіць упэўненасць, што Вашы 
намаганні будуць садзейнічаць павышэнню інтэлектуальнага 
ўзроўню навучэнцаў, сумесна з якімі палепшым нашу будучыню. 
Творчых Вам пошукаў і здзяйсненняў, плённай работы, добрага 
здароўя, асабістага шчасця, дабрабыту і жыццёвай ўпэўненасці.
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і' В Ы Х О Ў В А Е М  П А ТР Ы Ё ТА Ў
У  працэсе ідэалагічнай і выхаваўчай працы са студэнтамі гістарычнага 

факультета, скіраванай на выхаванне пачуцця патрыя тызму, любові да  
[ гісторыі, дзяржавы і культурных традыцый Беларусі, выкладчыкі кафе

дры археалогіі шырока выкарыстоўваюць навейшыя мультымедыйныя 
! тэхналогіі. Гэтаму дапамагае наяўнасць на факультэце камп ’ютарнага 
\ класа. Сіламі супрацоўнікаў кафедры (асобна неабходна адзначыць 

працу лабарантаў Р. А. М азуры і Р. Салаўёва, дацэнта кафедры  
А.У.Коласава) сабраны ўнікальны комплекс літаратуры па розных  
галінах гістарычных ведаў і відэатэка вучэбных фільмаў. Агульная 

; колькасць алічбаваных пазіцый навуковай і  вучэбнай літаратуры, якой 
могуць карыстацца як студэнты, так і выкладчыкі ў  камп ’ютарным кла
се, налічвае больш за 60 тысяч адзінак. Аналагаў такой электроннай 

5 бібліятэкі ў іншых ВНУ нашай краіны няма.
Пры ўдзеле загадчыка кафедры 

; археалогіі І .А. Марзалюка, падрых- 
I таваны і выйшлі ў тэлеэфір 40 на- 
вукова-папулярных асветн іцкіх 
фільмаў «TerraHistoryka» па гісторыі 

! Магілёва і Магілёўскай вобласці (тэ- 
J леканал “ЛАД”). Дадзены комплекс 
фільмаў па выніках нацыянальнага 

! конкурсу 2010 года «Тэлевяршыня» 
і атрымаў другую прэмію ў намінацыі 
! «Рэгіянальны праект». Дарэчы,такога 

поспеху рэгіянальныя тэлепраекты 
Магілёўскай вобласці не ведалі з 

I 2004 года.
Дацэнтам А.У. Коласавым рас- 

! працаваны тэматычны мультыме- 
‘ дыйны комплекс, які прапагандуе 
і археалагічныя веды па выніках на- 
; вуковыхдаследаванняў: «Першапра-
■ ходцы зямлі Клімавіцкай у каменным 
: веку», «Каменны век Магілёўскага 
] Падняпроўя», «Памяць аб продках».

3 мэтай папулярызацыі археала- 
| гічных і гісторыка-краязнаўчых ведаў 
: вынікі прац А.Р. Агеева, А.У. Кола- 
I сава, І.А. Марзалюка сістэматычна
■ адлюстроўваюццанастаронкахмяс- 
і цовай, абласной, рэспубліканскай 
\ прэсы, праграмах радыё і тэлеба-
чання, глабальнай сеткі Інтэрнэт. За 
2010-2011 навучальны год выйшла. 

І больш за 30 газетных рэпартажаў і 
і тэленарысаў, прысвечаных кафедры 
і археалогіі, папулярызацыі старажыт- 
най гісторыі Магілёўскай вобласці 
і рэкламе спецыяльнасці “Гісторыя 

\ (археалогія)” .
Разам са студэнцкім актывам 

! факультэта супрацоўнікі кафедры 
I ладзяць штогадовыя валанцёрскія 
I акцыі -  “Зберажом Палыкавіцкую 
j кры н і цу ” (кі раўн і к -  дацэнт А, Р. Агееў), 
: «Захаваем Баркалабаўскі манастыр» 
\ (кіраўнік-прафесар І.А. Марзалюк).

Выкладчыкі кафедры археалогіі і 
спецыяльных гістарычных дысцыплін 

Iбяруць актыўны ўдзел у патрыя- 
I тычным выхаванні падрастаючага 
\ пакалення. Загадчыкам кафедры 
; археалогіі І. А. Марзалюком і дацэн- 
•■там кафедры А.У. Коласавым на-

ладжана супрацоўніцтва з шэра- 
гам сярэдніх агульнаадукацыйных 
вучэбных і выхаваўчых устаноў: 
гімназіяй №2 горада Магілёва, ліцэем

г. Быхава, Язерскай сярэдняй школай 
(Чэрыкаўскі раён), Цэнтрам турызму 
і краязнаўства горада Клімавічы, 
сярэднімі школамі ў вёсцы Дашкаўка 
і пасёлку “Усход” (Магілёўскі раён), в. 
Радамля (Чавускі раён). Набазе гэтых 
устаноў сістэматычна праводзяцца 
лекцыйныя заняткі, кансультацыі, 
ладзяцца археалагічныя экспедыцыі 
па вывучэнні помнікаў археалогіі, 
у гэты х экспед ы цы ях бяруць 
удзел школынікі з розных рэгіёнаў 
Магілёўскай вобласці.

Наладжана супрацоўніцтва з 
установамі культуры горада Магілёва 
і асобных раёнаў М агілёўскай 
вобласці, у прыватнасці, з Музе
ем гісторыі Магілёва, Бабруйскім, 
К расн апол ьскім , К л ім ав іцк ім , 
Крычаўскім, Мсціслаўскім, Чавускім, 
Чэрыкаўскім, раённымі краязнаўчымі 
музеямі. Выкладчыкі кафедры да- 
памагаюць супрацоўнікам музеяў 
наладжваць гісторыка-краязнаўчую 
працу сярод насельніцтва, кансульту- 
юць іх па пытанняхстварэння навуко- 
вых музейных экспазіцый. Супольна

з супрацоўнікамі Музея гісторыі 
Магілёва прафесарам І.А. Марзалю
ком была створана канцэпцыя гэтага 
музея, які знаходзіцца ў будынку 
адроджанай ратушы. Асноўная частка 
аўтэнтычных археалагічных рэчаў, 
якая экспануецца ў гэтым музеі, 
знойдзена падчас археалагічных рас- 
копак гістарычнага цэнтра Магілёва 
і перададзена ў музей пасля іх 
апрацоўкі і рэстаўрацыі І.А. Мар
залюком. Археалагічныя калекцыі, 
атрыманыя ў ходзе археалагічных 
раскопак Старога Шклова перада- 
дзены загадчыкам кафедры археало
гіі ў фонды Шклоўскага раённага 
музея. Дацэнтам кафедры А.У. Ко
ласавым супольна з Клімавіцкім 

музеем распрацавана 
канцэпцыя экспазіцыі 
залы археалогіі, у якой 
будуць адлюстраваны 
вынікі археалагічных 
прац на тэрыторыі ра- 
ёна за увесь час яго 
вывучэння. У маштабах 
раённага музея зала 
археалогіі з ’яўляецца 
першай, не маючай 
аналагаў ў Магілёўскай 
в о б л асц і а д з ін ка й  
папулярызацыі ведаў 
сярод насельніцтва.

У 2010 г. с іл ам і 
с т у д э н т а ў  п а д  
кіраўніцтвам дацэн
та кафедры А.У. Ко- 
ласава выканана рэ- 

канструкцыя музейнай экспазіцыі 
кабінета археалогіі (аўд. 404) у на
шым універсітэце. Археалагічная 
экспазіцыя, створаная ў асноўным 
за кошт здабытага ў працэсе экс- 
педыцыйных работ супрацоўнікаў, 
стала зараз візітнай карткай не 
толькі гістарычнага факультэта, але 
і ўсяго нашага ўніверсітэта. Прычым 
матэрыялы ў кабінеце згрупаваны 
так, што дазваляюць наведвальнікам 
(а гэта ў першую чаргу студэнты і 
школьнікі) на свае вочы пераканацца 
ў тым, наколькі багатая і ўнікальная 
археалагічная і гістарычная спадчына 
Магілёўскай вобласці. Экспазіцыя 
кабінета археалогіі такім чынам 
спрыяе фарміраванню патрыятыч- 
ных пачуццяў і гонару за сваю малую 
Радзіму, за сваю Бацькаўшчыну.

І.А. МАРЗАЛЮК, загадчык 
кафедры археалогіі 

і спецыяльных гістарычкых 
дысцыплін, 

доктар гістарычных навук, 
прафесар.

Ректорат университета, профсо
юзный комитет, Совет ветеранов 
поздравляют ветеранов труда 
Днем пожилых людей.

Желаем Вам крепкого здоровья, 
счастья, благополучия. Пусть дол 
гие годы не иссякнет заряд Вашей 
бодрости, пусть жизнь будет в 
радость, пусть всегда Вам с о 
путствуют внимание и поддержка 
близких людей.

С е м и н а р  м і : и д є о а о г о в  

И воспитателей
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Республики Беларусь, отличника об
разования Республики Беларусь Кон
стантина Михайловича Бондаренко.

Начальник управления образо
вания Могилёвского облисполкома 
Леонид Смотрицкий отметил успех 
учащихся нашей области в олим
пиадах по учебным предметам. На 
заключительном этапе республикан
ской олимпиады по учебным пред
метам могилевчане заняли второе 
общекомандное место, уступив лишь 
ученикам школ Минской области. 
23 учащихся стали победителями 
республиканских и международных 
турниров и конкурсов, около 200 -  
творческих, более 500 -  спортивных 
соревнований.

«Прорыв, который мы совершили 
в олимпиадном движении в по
следние годы, во многом является 
результатом творческого союза 
учебно-методического комплекса, 
действующего в составе Могилёв
ского государственного универси
тета имени Аркадия Александровича 
Кулешова, -  комментирует успехи 
учащихся Константин Михайлович. -  
В него входят на сегодняшний день 
более двадцати учреждений образо
вания города и области. Я надеюсь, 
что этот творческий союз позволит 
нам и в следующем учебном году не 
только сохранить успех, ной добиться 
новых результатов».

В заключение Константин Михай
лович поздравил собравшихся с Днём 
знаний и праздником белорусской 
письменности.

Анжелика ЗАЙЦЕВА.

Областная педагогическая конфе
ренция прошла 22 августа в Центре 
внешкольной работы. Учителя и пре
подаватели школ и вузов Могилёв
ской области традиционно собрались 
в актовом зале Центра, чтобы под
вести итоги работы за прошедший

учебный год, определить задачи на 
будущее. Отличившихся работников 
системы образования наградили по
чётными грамотами, дипломами и 
нагрудными знаками Министерства 
образования Республики Беларусь, 
Могилёвского облисполкома, управ
ления образования облисполкома и 
областного Совета депутатов. Бла
годарственным письмом наградили 
ректора нашего университета, за
служенного работника образования

ИНТЕРНЕТ -  ИСТОЧНИК ИНФОРМАЦИИ
Примерно каждый месяц в Моги

лёве появляется новый Интернет- 
ресурс. По сравнению с 2010 г., их 
количество увеличилось на 30%. Что 
же касается аудитории могилёвского 
сегмента глобальной сети (уникаль
ных пользователей), то их число 
ежегодно увеличивается на 45-50%, 
Сегодня порталы Могилёва не только

генерируют новостную информацию, 
предоставляя её широкому кругу 
читателей в режиме On-line, но и 
создают рабочие места для специ
алистов в сфере ІТ-технологий и 
журналистики. В этой связи особенно 
востребованными на рынке Интер
нет-услуг оказались студенты МГУ 
им. А.А. Кулешова.

Речь, прежде всего, идёт о сту
дентах отделения журналистики, 
которые в данный момент активно со
трудничают с сайтами Могилёвского 
областного и городского исполни
тельных комитетов. Только в 2011 г. 
на сайтах горисполкома появилось 
более 300 новостных материалов 
(1 500 фото), подготовленных студен
тами нашего университета. Учитывая 
то, что эти новости ежедневно индек
сируются поисковыми системами 
Google, Яндекс и т.д., а также активно 
тиражируются в социальных сетях, 
о событиях в жизни нашего региона 
узнаёт, без преувеличения, весь мир.

Так, на протяжении уже 3-х лет сту
денты-журналисты освещают парады 
с участием ветеранов 9 Мая, пишут 
о мероприятиях, приуроченных ко 
Дню города и Дню независимо
сти нашей страны. Практически ни 
чодно социально-значимое событие

(открытие новой средней школы в 
микрорайоне «Спутник», передача 
оборудования станции скорой меди
цинской помощи и т.д.) не остаётся 
вне поля зрения пишущих и фото
графирующих студентов. За добро
совестность и честность, а также за 
журналистское мастерство в 2010 г. 
студенты отделения журналистики 

(А-Синиченко, Е. Кир- 
дяшкина, А. Зайцева, 
Л.Соловьёва) полу
чили благодарность 
от Могилёвского го
родского исполни
тельного комитета.

Большое внима
ние к нашим сту
дентам проявляют 
а д м и н и стр а то р ы  
спортивных Интер- 
нет-ресурсов. Так, 
студент 3 курса отде
ления журналистики
А. Ильеня, являясь 

пресс-секретарём ФК «Надежда» 
Могилёв, занимается информацион
ной и технической поддержкой сайта 
этого клуба. Студенты Л. Соловьёва 
и А. Синиченко наполняют сайты 
баскетбольного клуба «Борисфен» 
и гандбольного клуба «Машека». К 
слову, матч Лиги Европы между мо- 
гилёвским «Днепром» и испанским 
«Вильяреалом» весь мир увидел 
сквозь объектив фотокамеры Артёма 
Синиченко (фото опубликованы на 
сайтах горисполкома и Белорусской 
федерации футбола). Это же касает
ся и матчей «Днепра» в Чемпионате 
Республики Беларусь. Кроме того, 
Чемпионат РБ по хоккею с шайбой 
освещается студенткой 3-го кур
са Людмилой Руденко -  матчи ХК 
«Могилёв» в течение всего сезона 
глобальная сеть видит её глазами 
(аккредитована как собкор сайта 
горисполкома).

Активно участвуют студенты и в 
наполнении сайта МГУ им. А.А. Куле
шова. Фактически ни одно событие в 
жизни нашего вуза не остаётся без 
их внимания. Только в начале этого 
учебного года на сайте опубликовано
5 материалов с фотоиллюстрациями. 
Задача, поставленная перед студен- 
тами-журналистами, состоит в том,

чтобы оперативно информировать 
о событиях, происходящих внутри 
вуза, а также популяризировать 
деятельность профессорско-пре
подавательского состава, говорить 
о той роли, которую играет универ
ситет в жизни региона и города. 
Например, на сайте msu.mogilev.by 
регулярно появляются материалы о 
преподавателях, получивших премию 
Могилёвского горисполкома «До
стижение», о деятельности доктора 
наук, профессора И.А. Марзалюка, 
направленную на сохранение куль
турно-исторического наследия на
шего народа.

К сожалению, говоря об Интер
нете, сегодня стоит упомянуть и так 
называемое «серое поле» глобаль
ной сети, которое не регулируется 
законодательством и часто дис
танцируется от норм морали. Речь, 
прежде всего, о социальных сетях 
(в том числе, «Vkontakte», «Twitter», 
«Facebook»). У многих студентов се
годня заведена страничка на одном 
из этих сервисов. Проблема в том, 
что, кроме традиционного общения, 
социальные сети предоставляют 
возможность для тиражирования 
взглядов радикальнош характера. 
Ограничить доступ кстраничкам, раз
жигающим, например, национальную 
и религиозную нетерпимость, невоз
можно, так как серверы большинства 
«соцсетей» находятся на территории 
США. В этом случае студенческой 
молодёжи важно предоставить Ин
тернет-альтернативу.

Поскольку сеть для 60-70% студен
тов является основным источником 
информации, важно не только пра
вильно формировать информаци
онное поле Интернета, но и активно 
вовлекать в этот процесс студентов. 
Как показал опыт работы на сайтах 
горисполкома и официальном сайте 
университета, те молодые люди, 
которые непосредственно работа
ют с информацией, не понаслышке 
узнают о событиях, общаются не с 
виртуальными, а с живыми людьми, 
к материалам в «соцсетях» относятся 
критически, не разделяя радикализм 
и нигилизм отдельных Интернет-ис- 
точников.

В. ЕВМЕНЬКОВ. ,

Установочный семинар-совещание по вопросам организации идеологи
ческой и воспитательной работы со студентами в 2011/2012 учебном году 
прошел 8 сентября в университете. В работе семинара приняли участие за
местители деканов факультетов по идеологической и воспитательной работе, 
воспитатели студенческих общежитий, председатель профкома студентов, 
секретарь комитета ОО «БРСМ».

В своем выступлении начальник управления воспитательной работы с мо
лодежью Е.А. Ярошевич определила основные направления и особенности 
организации воспитательной и идеологической работы в университете в
2011 /2012 учебном году.

Актуальным вопросам организации работы куратора было посвящено 
выступление начальника отдела воспитательной работы с молодежью Л.В. 
Набоковой. Об особенностях организации деятельности студенческих обще
житий рассказал директор студенческого городка А.М. Воронов. Н.П. Шаран, 
методист отдела, проинформировал собравшихся о проводимых культурно- 
массовых мероприятиях в университете в текущем году. Социальный педагог
Н.Н Радевич познакомила со спецификой социально-педагогической и пси- 
холого-педагогической работы кураторов и заместителей деканов по идеоло
гической и воспитательной работе с детьми-сиротами, детьми, оставшимися 
без попечения родителей. На совещании обсуждались вопросы планирования 
идеологической и воспитательной работы на факультетах и в общежитиях, 
организации и проведения часов информирования; повышения роли куратора 
академической группы, а также содействия деятельности ОО «БРСМ».

Материалы с сайта МГУ им. А.А.Кулешова.

Будущ ее в наших руках!
С 12 по 23 сентября в учреждении образования «Могилевский госу

дарственный университет им. А.А. Кулешова» проходила «Неделя про
филактики вредных зависимостей» в рамках областной акции «Наше 
будущее в наших руках».

В университете во всех учебных корпусах проходили АКЦИЯ ^
различные мероприятия, круглые столы, семинары,
встречи с врачом-психиатром, наркологом, информационные акции, флеш- 
мобы, коммуникативные тренинги, видеолектории, спартакиады и др.

Для студентов первых курсов был проведен коммуникативный тренинг «Диа
лог», в ходе которого они смогли познакомиться, проявить себя, выразить 
свою жизненную позицию.

Интересной, информативной была встреча студентов исторического 
факультета с врачом-психиатром, наркологом Е.П. Рудинской УЗ «Моги
левский областной наркологический диспансер» на тему «Молодежь против 
наркотиков».

В учебных корпусах университета прошел театрализованный флеш-моб под 
названием «Услышьте нас!», который запомнился студентам своей смысловой 
нагрузкой и оригинальным представлением. В течение недели на плазменной 
панели в фойе учебного корпуса № 1 демонстрировался фильм «Главное наше 
богатство» по пропаганде здорового образа жизни, профилактике вредных 
привычек и формированию ответственного поведения.

В студенческих общежитиях были организованы круглые столы, беседы, 
радиогазеты, направленные на профилактику вредных зависимостей.

Все мероприятия были настолько актуальны, что позволили еще раз об
ратить внимание на проблему формирования здорового образа жизни, 
побудить студенческую молодежь к осознанию ценности своего здоровья и 
будущей жизни.

Социально-педагогическая и психологическая 
служба университета.
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СПЛОЧЁННОСТЬ АКТИВА
Традиционно в начале сентября в университете проходит выездной 

семинар студенческого актива “Вітаєм верасень студэнцкі!”. Цель 
этого мероприятия -  как можно быстрее помочь старостам 1 курса 
влиться в активную студенческую жизнь. И этот учебный год не стал 
исключением. Так, 9 сентября агробиостанция “Любуж” вновь госте
приимно встречала своих гостей, а девиз этого семинара -  “Наше 
будущее в наших руках!”

Открытие мероприятия началось с 
линейки и поднятия флага Республи
ки Беларусь, а почётная миссия это
сделать была предоставлена Шпакову Сергею, студенту 5 курса факультета 
физвоспитания, чемпиону Республики Беларусь по стрельбе излука. После 
поздравления с началом учебного года была оглашена программа семи
нара. Ребята участвовали в информационно-коммуникативном тренинге 
"Диалог” , который помог им познакомиться между собой. Итогом его стали 
спецвыпуски газет, которые были размещены на стенах. Все это помогло 
студентам сплотиться и создать уютную атмосферу. Затем была проведе
на панорама опыта “Студенческая жизнь глазами студентов” с участием 
студенческого актива факультетов. Начальник управления воспитательной 
работы с молодежью университета Е.А. Ярошевич начала свое выступление 
с известной фразы: “Кто владеет информацией, тот владеет миром” . Была 
дана установка: как можно больше получить информации на семинаре, это 
поможет скорее влиться в студенческую семью. Опытом работы поделились 
старшекурсники. Надо заме--' 
тить, что проходил конкурс на 
лучшее ораторское мастер
ство, где явными лидерами 
оказались Ольга Царенкова, 
студентка 5 курса физико- 
математического факуль
тета, председатель Совета 
студенческого самоуправ
ления, и Антон Лобановский, 
студент 3 курса факультета 
славянской филологии, ру
ководитель волонтерского 
движения. Каждое высту
пление было интересным, 
содержательным. Первокурсники узнали о Координационном студенческом 
совете университета, о правах и обязанностях старост академических групп, 
о первичной организации ОО “БРСМ”, о роли профсоюза, студсоветов в 
жизни общежития, о работе различных секторов на факультетах (инфор
мационного, спортивно- и культурно-массовых, волонтерстве, музейном 
комплексе). Опыт старшекурсников, которым они щедро делились с ново
испеченными лидерами, был очень востребован, о чем свидетельствовал 
результат опроса в конце семинара.

После плодотворной работы -  небольшой отдых, который включал в себя 
познавательную экскурсию “По тропам родной природы” по агробиостанции 
“Любуж”. Эту экскурсию с большой любовью провела Ф.П. Бондарева, за
меститель декана по идеологической и воспитательной работе факультета 
естествознания.

Всем запомнилась и информационная акция “Письмо в 2012. Из настояще
го в будущее”, где актив, старосты 1 курсов, ректорат университета писали 
свои послания будущим студентам университета.

Традиционный круглый стол с участием ректора университета К.М. Бон
даренко, проректоров по учебной работеВ.В.Ясева, Н.П.Бузука, проректора 
по научной работе А.В.Иванова показал, что руководство вуза, несмотря 
на свою занятость, большое внимание уделяет воспитанию молодежи и 
серьезно относится к проблемам студенчества. Выступления содержали 
поздравления и пожелания студентам быть настоящими гражданами нашего 
государства, патриотами нашего Отечества, проявлять себя с активной 
жизненной позиции, самореализовываться и добиваться успехов в будущем. 
По окончании работы круглого стола у первокурсников была уникальная 
возможность сфотографироваться вместе с руководством вуза.

А вечером -  спортивная программа, где ребята участвовали в спорт- 
ландии, играли в волейбол. Традиционно был проведен блиц-фестиваль 
“Вераснёўскі экспромт” . Каждый факультет выступал со своим слоганом
об университете и творческим номером. Было задорно и весело, а диплом 
конкурса в этом учебном году получили первокурсники факультета есте
ствознания.

Завершился выездной семинар вручением призов и дипломов победите
лям соревнований и конкурсов. Программа понравилась, все были довольны, 
а этот день принес много позитива и, самое главное, хороший заряд на 
плодотворную работу в новом учебном году.і jr ' V-'WV-'IV. У ■WWI іиш . .

Александра КОРАНЕВСКАЯ, студентка 4  курса ФЭиП, 
член Координационного студенческого совета университета.
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В этом году произошло важное событие в жизни первичной органи
зации БРСМ нашего вуза: состоялась IVотчётно-выборная конферен
ция. Раз в 3 года в каждой ПО ОО «БРСМ» проходит отчётно-выборная 
конференция. На ней подводятся итоги работы за прошедший период, 
утверждается новый план работы первички, переизбирается состав ко
митета, проходят выборы секретаря. На этой конференции секретарем 
избран Павел Апексо, студент-выпускник истфака. С ним мы беседуем.

-  Павел, мог ли ты предполо
жить, что студентом возглавишь 
комитет БРСМ университета?

-  Нет. Когда мне предложили 
возглавить первичную организацию 
вуза, я долго сомневался, смогу ли 
я, справлюсь ли с такой ответствен
ностью, оправдаю ли оказанное 
доверие? В течение 3-х лет я воз
главлял первичную организацию ОО 
«БРСМ» исторического факультета, 
но ведь это совсем другой уровень.
Что такое общественная работа, я 
знал не понаслышке и осознавал, 
что буду заниматься общественной 
деятельностью. Был старостой 
академической группы, секретарём 
БРСМ факультета, председателем 
совета студенческого самоуправ
ления исторического факультета, 
председателем областного совета 
студенческой молодёжи при предсе
дателе Могилёвского облисполкома.
Этот опыт позволил мне сделать 
выбор. И теперь я вижу, что он был 
правильным.

-  Как тебе удавалось совм е
щать активную  общ ественную  
деятельность с отличной учёбой?

-  Было очень сложно. Сложился 
стереотип, что к старостам, «за- 
учкам», активистам преподаватели 
проявляют больше снисхождения, 
чем к другим студентам. Но всё на
оборот, преподаватели не терпят 
пренебрежения к их предмету в 
угоду общественной нагрузке. Кто 
учился со мной, не даст соврать
-  мои знания ни разу не были не
справедливо оценены. Более того, я 
трижды пересдавал разные предме
ты с целью получения более высоко
го балла. Просто ставил цель перед 
собой и добивался её. Приходилось 
постоянно побеждать себя.

-  А какими качествами должен 
обладать молодой человек, что
бы реализовать себя?

-  Он должен трудиться. Для того 
чтобы получить результат, нужно 
много работать. И прежде всего над 
собой. Ну, и конечно, дело должно 
нравиться. Порой процесс важнее 
результата.

-  Павел, тебе нравятся совре
менные студенты, с кем пред
стоит работать?

-  Ну, конечно, нравятся, как может 
быть иначе? Я себя не отделяю от 
студенчества!

-  Ты выбрал специальность  
«история», а работаешь все-таки 
в общ ественной организации.
Это тебя не смущает?

-  История мне нравилась с дет
ства. Ещё до изучения её в школе я 
любил посещать музеи, смотреть
V_________________________

исторические фильмы и передачи. 
Древность влекла своей таинствен
ностью, загадками. В 8 классе твёр
до решил, что буду историком.

Что касается моей работы, то по-

КТО К  НАМ ПРИШЕЛ?

нятие «заниматься общественной 
деятельностью» означает (если 
говорить дословно) иметь дело 
с обществом. А история, это, как 
известно, наука, изучающая зако
номерности развития общества. На 
мой взгляд -  это взаимодополняе
мые аспекты деятельности.

-  Знаю, что ты был приглашен 
на Президентский бал. Какие у 
тебя впечатления?

-  Это самое торжественное и од
новременно официальное меропри
ятие, на котором мне доводилось 
когда-либо бывать. Собравшихся в 
парадном зале Дворца Республики 
выпускников поздравлял лично Пре
зидент -  Александр Григорьевич 
Лукашенко, а также первые лица го
сударства, культуры, науки, спорта, 
искусства. Наиболее одарённые сту
денты получили из рук Президента 
благодарственные письма и ценные 
подарки. После церемонии награж
дения всех нас ожидали празднично 
украшенные столы с роскошными 
угощениями. Мероприятие прохо
дило с музыкальным сопровожде
нием звёзд белорусской эстрады 
(а это целых 6 часов!). Самым неза
бываемым, наверное, стало то, что 
каждый имел возможность в нефор
мальной обстановке пообщаться с 
представителями государственной 
власти, ректорами вузов, артиста
ми эстрады, и конечно, со своими 
«коллегами» -  молодыми специали- 
стами-выпускниками. А выпускницы 
даже могли потанцевать с самим 
Президентом!

-  Помимо бала была встреча 
в Министерстве образования с 
министром?

-  Не менее важным событием 
стало посещение Министерства об
разования РБ и встреча с министром 
образования С. А. Маскевичем. 
Студенты смогли получить ответы на 
интересующие их вопросы. Самыми 
актуальными оказались вопросы 
будущего трудоустройства молодых 
специалистов, жилищный вопрос, 
перспективы развития предприни
мательства. Встреча завершилась 
вручением грамот Министерства 
образования, я также был награж
ден грамотой. Трудно передать 
чувства, которые испытывал в тот 
момент. С одной стороны, это была 
гордость за наше отечество и его 
народ, а с другой -  чувство долга и 
ответственности, которое возлагает 
на меня государство. Я осознавал, 
что будущее нашей страны зависит 
от тех молодых людей, которые на
ходились со мной рядом, атакже от 
тех, кто стоит за ними.

-  Несколько слов о планах, что 
главное в работе?

-  В своей деятельности главную 
задачу вижу в привлечении молодых 
людей к БРСМ не как к заформа- 
лизованной скучной организации, 
в которой ещё и «взносы нужно 
сдавать», а к организации, которая 
реально помогает молодёжи: даёт 
возможность подработать, расши
рить круг общения, научиться чему- 
то полезному, интересно провести 
время. Думаю, что с новым активом, 
который приступает к работе в этом 
учебном году, мы достигнем этого!

-  Ты возглавлял штаб трудовых 
дел, что бы хотел сказать студен
там о работе штаба?

-  Пользуясь возможностью, хочу 
напомнить, что в университете 
круглый год функционирует штаб 
трудовых дел, где каждый может 
найти подработку в свободное от 
учёбы время. В летний период это 
студенческие отряды, осенью и 
зимой -  индивидуальные формы 
трудоустройства. Работа разная, 
как и размер заработка, и каждый 
выбирает, исходя из своих возмож
ностей и потребностей. Скажу по 
секрету, что и сам воспользовался 
услугами ШТД -  в августе работал 
в Костюковичах на строительстве 
Белорусского цементного завода. 
Приглашаю всех!

Получить информацию о вакан
сиях либо записаться в студен
ческий отряд можно в комитете 
БРСМ (каб. 122), а также по теле
фону: 28-38-08; +375 33 627-29-13 
(Павел). Наш адрес в Vkontakte: 
Молодёжь МГУ. (http://Vkontakte. 
ru/id 138853533#/id 138853533^ Ло- 
бавляемся в друзья!

Беседовала Л.И.ШИШАКОВА.

СТУДЕНЧЕСКОЕ САМОУПРАВЛЕНИЕ ЭФФЕКТИВНО
Ведущим аспектом развития инициативы 

студентов и важной формой активизации 
студенчества является ф ормирование и 
расширение студенческого самоуправле
ния. В нашем университете сложилась и 
успешно действует многоуровневая систе
ма студенческого самоуправления, которая 
включает в себя на общеуниверситетском 
уровне -  Координационный студенческий 
совет как высш ий орган студенческого 
самоуправления; на уровне факультетов
-  советы студенческого самоуправления  
факультетов; в студенческих общежитиях
-  студсоветы общежитий; на уровне ака
демических групп -  студенческий актив, 
ядром которого является старостат. В со
став студенческого актива входят также 
две молодежные добровольные дружины, 
студенческие творческие и научные объ
единения и самые массовые общественные 
организации -  профсоюзная и ОО «БРСМ».

КООРДИНАЦИОННЫЙ СОВЕТ
Высшим органом студенческого самоуправ

ления в университете является Координаци
онный Совет, который существует у нас около 
10 лет. Возглавляют этот орган студенты, Пре
зидентские стипендиаты, в настоящее время 
это Соколова Светлана, студентка 4 курса 
факультета иностранных языков.

На базе Координационного Совета в про
шлом и текущем учебном году был создан и 
активно действовал студенческий штаб по про
ведению пропагЭндистско-разъяснительной 
работы среди студентов в период подготовки 
к выборам Президента Республики Беларусь. 
Члены Координационного Совета выступали 
на семинарах и конференциях студенческого 
актива вузов, проводили круглые столы и тре
нинги со студентами на выездных семинарах в 
Любуже, участвовали в профориентационных

акциях в 2010 г. -  в Кировске, в 2011 г. -  во 
Мстиславле. Принимали участие в Днях уни
верситета в трудовых коллективах г.Могилева 
и Могилевской области.

При поддержке управления воспитательной 
работы с молодежью Координационный Совет 
уже в течение 9 лет проводит смотр-конкурс 
на лучшую организацию работы Совета сту
денческого самоуправления факультетов. В 
2008 году победителем данного конкурса стал 
совет самоуправления физико-математиче
ского факультета, в 2009 году -  факультет 
славянской филологии, в 2010 г. -  факультет 
естествознания.

В целом, заслуживает положительной оценки 
деятельность студенческого Совета самоуправ
ления факультетов естествознания, славянской 
филологии, исторического факультета и физ
мата, активно работает студсовет факультета 
педагогики и психологии детства, иностранных 
языков.

ПРОФСОЮЗ СТУДЕНТОВ
Самой массовой и мощной студенческой 

организацией в университете является профсо
юзная, которую возглавляет Т.Ф. Новицкая. На 
сегодняшний день профсоюзная организация 
студентов насчитывает 4361 члена или 98 % 
студентов, аспирантов и учащихся социально
гуманитарного колледжа.

Профкомом студентов ведется активная ра
бота по защите прав и оказанию финансовой 
помощи студентам. Весомую роль играет проф
ком в деятельности по снижению оплаты учебы 
студентов. В 2010/2011 уч. г. рассмотрено 110 
заявлений. В результате 8 студентов были 
переведены на бюджет, 85 снижена оплата за 
обучение.

Практически всем факультетским и обще
университетским культурно-массовым и спор
тивным мероприятиям профком в той или иной 
мере оказывает материальную поддержку, а, 
кроме того, под его эгидой проходят конкурсы 
первокурсников «Давайте познакомимся», 
«Масленица». Ежегодно организуется 4-5 
экскурсионных поездок. В последние годы по 
инициативе студентов профком организует 
катания на коньках в Ледовом дворце, посеще
ние оздоровительного комплекса «Дом спорта» 
и другие массовые досуговые мероприятия.

Особое место в деятельности профсоюз
ного комитета занимает работа по лечению 
и оздоровлению студентов. Благодаря под
держке ректората в университете действует 
санаторий-профилакторий, путевки в который 
выдает профком. Так, в 2009 г. оздоровлено 605 
студентов, в 2010 г. -  625, в 2011 г. (январь-май) 
-278. Кроме того, студенты имеют возможность 
отдохнуть и пролечиться в санаториях и домах 
отдыха Беларуси и стран СНГ. В 2010 году вы
делено 14 путевок, в 1 квартале 2011 года -  19.

Профсоюзная организация студентов нашего 
университета -  одна из самых массовых среди 
вузов. Она авторитетна в университетской сре
де, положительно оценивается областным ко
митетом профсоюза. Не случайно 1 областной 
конкурс «Профсоюзный лидер» среди учащейся 
и студенческой молодежи состоялся в 2010 году 
на базе нашего университета.
БЕЛОРУССКИЙ РЕСПУБЛИКАНСКИЙ 

СОЮЗ МОЛОДЕЖИ
Ещё одна крупная общественная организация 

нашего университета -  ПО с П/Р ОО «Бело
русский Республиканский Союз молодежи», 
которая сегодня объединяет 2376 человек, из

которых 2173 приходится на студентов универ
ситета. Наиболее крупными являются первички 
факультетов педагогики и психологии детства 
(400), естествознания (336) и физико-матема
тического (262).

С февраля 2011 г. возглавляет первичную 
организацию университета П.А. Алексо. В 
феврале-марте обновлен состав актива на
7 факультетах. В апреле 2011 г. проведена 
отчетно-выборная конференция первичной 
организации университета.

Весомую роль играют активисты БРСМ в 
подготовке и проведении выездных семи
наров студенческого актива, мероприятий, 
приуроченных к республиканским праздникам 
(Дню Победы, Дню единения народов, Дню 
Конституции, Дню пожилых людей и др). С их 
участием проводятся традиционные встречи 
с ветеранами войны и труда, соревнования по 
мини-футболу, конкурс патриотической песни 
и поэзии «Радзіма мая дарагая», акция «Стоп: 
СПИД!», межфакультетский турнир «Крокоди
льи бои» и др. Комитет первичной организации 
ОО «БРСМ» университета курирует созданные 
под его эгидой МДД «Патриот» и «Сокол», клуб 
интеллектуальных игр «Золотой грифон», во
лонтерскую группу по работе с подростками, 
состоящими на учете в ИДН. Активно работает 
созданный при комитете штаб трудовых дел. 
В трудовом семестре 2011 г. работало 10 сту
денческих отрядов. Из них 6 педагогических, 
3 строительных и 1 сервисный «Абитуриент».

Сегодня с уверенностью можно утверждать, 
что в университете эффективно работает систе
ма студенческого самоуправления, основные 
звенья которой взаимодополняют друг друга. 
Но наряду с достижениями есть и проблемы, 
решение которых предопределяет точки роста, 
совершенствование работы в соответствии с 
новыми требованиями времени.

Е.А.ЯРОШЕВИЧ, начальник управления 
воспитательной работы с молодежью.
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Якуб КІрылавіч Уеікаў быў ад

ным з самых актыўнызс крыты каў у 
другой палове дваццатага сташ д- 
дзя. Дэбютаваў як крытык у 1946 
годзе, калі вучыўея ў аспірантури 
і адначаеова працаваў у газеце 
“ Ч ы рвоная з м е н а ” . А сноўнае  
яго працоўнае жыццё было звя- 
зана з ф ілалагічйым ф акультэ- 
там Р агілёўскага  педагагічнага 
інстытута, кафедрай беларускай 
л ітаратуры , якой ён загадваў з 
1948 па 1975 год.

Нарадзіўся Якуб Кірылавіч Усікаў 
20 верасня 1919 года ў в. Кадзіна 
Магілёўскага раёна ў сялянскай 
сям’і. Дзяцінства прайшло ў роднай 
вёсцы.тыя гады яму запомніліся не 
столькі нейкімі хатнімі клопатамі, а 
ўражаннямі ад паездак з бацькам у 
Магілёў. Едучы па вуліцы Чавускай 
у прыгарадзе Магілёва, у Лупа- 
лаве, бацька паказваў на дамы і 
казаў, хто ў іх жыве, што асабліва 
захапляла хлапчука: значыць баць
ка яго знакаміты, калі амаль усіх 
ведае ў горадзе. Пазней захапіўся 
чытаннем, палюбіў літаратуру, што 
ў значнай ступені вызначыла яго і 
прафесію. У 1934 годзе пасля закан- 
чэння Бароўскай сямігодкі паступіў 
у Магілёўскі палітасветтэхнікум на 
масавае аддзяленне, але пасля пер- 
шага курса, на якім завяршалася аду- 
кацыя за сярэднюю школу, паступіўу 
Мінскі педінстытут імя A.M. Горкага 
на літаратурна-лінгвістычнае ад
дзяленне, пасля трэцяга курса стаў

завочкікам, працаваў дырэктарам 
у вёсцы Вялікае Сяло Дзяржынска- 
га раёна Мінскай вобласці, пас
ля выкладаў беларускую і рускую 
мову і літаратуру ў Мар’інагорскім

АС О Б А . Ж Ы Ц Ц Ё . Л Е С .

сельскагаспадарчым технікуме, а ў 
1940 годзе паступіў у аспірантуру. 
Вучобу перапыніла вайна, вярнуўся 
ў родную вёску, працаваў на гаспа- 
дарцы, неўзабаве стаў партызанскім 
сувязным, а з 1942 года -  байцом 
атрада Грышына. У 1944 годзе 
мабілізаваны на фронт, ваяваў у 
пяхоце, у артылерыйскім дывізіёне, 
некаторы час нават быў пісарам арт- 
палка на Другім Беларускім фронце. 
Успамінаць пра падзеі вайны не

любіў, а пра многія мемуары казаў, 
што там шмат выдуманага, вайна 
-  справа трагічная, ніхто там пра 
героіку і подзвігі не марыў. Ваявалі, 
бо іншага выйсця не было, трэба 
было перамагчы небяспечнага во- 
рага. Пасля дэмабілізацыі працягваў 
вучобу ў аспірантуры, пісаў дысер- 
тацыю пра драматургію Кандрата 
Крапівы. Цікавасціь да драматурги і 
стала асноўнай прафесійнай ары- 
ентацыяй. Надрукаваў некалькі 
кніг на гэтую тэму, шмат у чым быў 
першаадкрывальнікам.

З самага пачатку літаратурна- 
крытычнай дзейнасці цікавіўся бя- 
гучым літаратурным працэсам, быў 
глыбокім і патрабавальным крыты- 
кам. Многія яго першыя назіранні 
над мастацкімі творамі і зараз за- 
стаюцца актуальнымі, на яго выва- 
ды абапіралася не адно пакаленне 
літаратуразнаўцаў.

Але асноўная яго праца як крытыка 
была звязана з творчасцю магілёўскіх 
пісьменнікаў. Ён прапагандаваўтвор- 
часць землякоў, паказаў шчодрасць 
краю на таленты.

Ён шмат сіл аддаў падрыхтоўцы 
настаўнікаў беларускай мовы і 
літаратуры, многія яго выхаванцы 
сталі кандыдатамі і дактарамі навук.

Я.К. Усікаў напісаў цікавыя ўспаміны 
пра ЗО -  40-я гады, на жаль, не 
апублікаваныя.

Якубам Кірылавічам Усікавым па 
праву ганарыцца горад Магілёў.

Яраслаў КЛІМУЦЬ.

И їш щ г  aOnsE и ж й ш В
1 сентября в Могилёвском государственном 

университете им. А.А. Кулешова встречали перво
курсников. В праздничной программе «Виват, alma 
mater!» студенты-первокурсники познакомились с 
руководством университета, а также с историей и 
традициями всех факультетов одного из старейших 
вузов в республике.

«Я рад приветствовать присутствующих здесь вче
рашних школьников, а ныне студентов первого курса», -  
открывая мероприятие, сказал ректор университета 
Константин Михайлович Бондаренко. «Для сотен тысяч 
учащихся и студентов, а также преподавателей, роди
телей и всех тех, кто причастен к системе образования 
и воспитания, 1 сентября -  это по-настоящему большой 
и знаковый праздник. Особое чувство радости и удов
летворённости в этот день испытывают те, кто пополнил 
ряды студенчества Беларуси», -  отметил Константин 
Михайлович.

Ректор университета подчеркнул: «Наш вуз широко 
известен и пользуется авторитетом не только в респу
блике, но и за её пределами. Сегодня мы сотрудничаем 
с тридцатью восемью вузами и научными учреждениями 
стран СНГ, Европы и Азии. Мы гордимся тем, что нашими 
выпускниками являются первый Президент Республики 
Беларусь Александр Г ригорьевич Лукашенко, первый за
меститель главы администрации Президента Республики 
Беларусь Александр Михайлович Радьков и многие другие 
видные государственные и общественные деятели нашей 
страны и стран бывшего Советского Союза».

Константин Михайлович обратил внимание присут

ствующих на то, что и Президент, и правительство ставят 
перед высшей школой задачу улучшения качества обра
зования. В этой связи в нашем университете за послед
ние два года внедрена система менеджмента качества 
образования. В июне 2011 года вуз получил Сертификат 
соответствия системе качества образования, требова
ниям стандарта ISO 9001-2009, который подтверждает 
высокий статус вуза не только в республике, но и на 
международном уровне.

Константин Михайлович рассказал о культурной, спор
тивной жизни университета, большое внимание уделил 
общественным и молодёжным организациям. В частности 
он сказал что в университете широко развита система 
студенческого самоуправления, действует координа
ционный студенческий совет, студенческий профсоюз, 
первичная организация общественного объединения 
БРСМ. 22 студента успешно сочетают учебную, научную 
и общественную деятельность и являются именными сти
пендиатами. Четверо из них представлены на назначение 
стипендии Президента Республики Беларусь.

От имени профессорско-преподавательского состава к 
студентам обратился заведующий кафедрой археологии 
и специальных дисциплин, доктор исторических наук, 
профессор Игорь Александрович Марзалюк, который 
пожелал первокурсникам хорошего научного и учебного 
аппетита. “ЯкказаўуХІХст. Герцэн, навука -  гэта адкрыты 
стол для ўсіх, хто хоча есці. Больш за ўсё я хачу вам па- 
жадаць, каб універсітэт навучыў вас сістэмна вучыцца, бо 
працэс навучання не спыняецца на працягу ўсяго жыцця. 
Поспехаў вам, добрых настаўнікаў, плёну, шчасця” .

Завершилась встреча праздничным концертом.
Материал с сайта МГУ мм. А.А.Кулешова.
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Ш р щ р и к  и щ ,
В Беларуси 15 сентября отм е

чается День библиотек. Праздник 
был установлен Указом Президента 
Республики Беларусь в 2001 году. 
Ректор университета поздравил

коллектив библиотеки с проф ес
сиональным праздником, который 
объединяет всех, кто любит книгу и 
ценит знания.

Этот день сотрудники библиоте
ки университета отметили рядом 
интересных мероприятий для своих 
читателей. На книжной выставке, 
размещенной в читальном зале для 
преподавателей, представлены кни-

д е й і ж  ш ш д
ги, полученные в дар от известной 
российской писательницы Людмилы 
Улицкой. Эти издания помогут нашим 
студентам глубже познакомиться с 
лучшими образцами современной 

русской и зарубежной лите
ратуры.

Самым шумным и ожив
ленным мероприятием стала 
акция BookCrossinga, движе
ния, объединяющего тысячи 
любителей книги в 130-ти 
странах мира, которые це
ленаправленно оставляют 
книги в общественных ме
стах, скверах и поездах, что
бы другие читатели могли 
их подобрать и прочесть. 
В акции, организованной 
библиотекой в фойе универ
ситета, активно участзовали 
и студенты, и сотрудники 
университета. Желающим 

высказать свой взгляд о библиотеке, 
библиотекаре и о чтении в совре
менной жизни было предложено за
полнить мини-анкеты. Праздничное 
настроение создавала презентация 
о библиотеке и ее истории,сопрово
ждающаяся романтической музыкой.

Н.В.СОЛДАТОВА, 
заместитель директора 

библиотеки.

Шітщ/емі
Рэктарат універсітэта віншує з юбілеем 

РАМАНЮК Галіну Аляксееўну, 
ЧУБУКОВУ Любоў іванаўну, 

ШРАЕЎСКУЮ Таццяну Уладзіміраўну, 
ГУТАРАВУ Наталлю Барысаўну!

Шчыра жадаєм моцнага здароўя, творчых поспехаў, 
асабістага шчасця, дабрабыту і цудоўнага настрою!

8т Q&ymfS КАЛЯНДА̂
С е н т я б р ь , S e p te m b e r ,  в е р е с е н ь

Славянскія народы, як вядома, любілі святкаваць, таму ў нашых 
светлавалосых і блакітнавокіх продкаў у льняных кашулях існавала вельмі 
шмат свят. Не было месяца, у якім не адзначалася песнямі і скокамі хоць бы 
адна імпрэза. У верасні, напрыклад, мела месца яркае славянскае свята пад 
выкручастай назвай Радагошч. Яго называлі яшчэ адным, не меней смачным 
словам -Таўсень.

Ігрышчамі, танцамі і іншымі праявамі весялосці Радагошч не абдзелены. і як 
можна не весяліцца, калі такое свята надвары?Таўсеньправодзіўся дваццаць 
сёмага верасня. Імпрэзы пачыналісяўчаспадрыхтоўкі прыроды дазімы. Любы 
чалавек заўважаў прыметы прыходу ледзяной зменшчыцы Восені.

Вось ужо і Дажджбог стаў мудрым старым Светавітам. Не такі ужо высокі, 
як раней, стары Дзед-Усявед, не так добра і прыемна грэе, але Светавіт 
шмат чаго пабачыў, і таму людзі ставяцца да яго, ужо зыходзячага, з вялікай 
пашанай. Засталося трошкі -  і Дзед-Усявед сыдзе на цэлую зіму, каб потым, 
як сапраўдны Фенікс, адрадзіцца і працягнуць свяціць.

Ураджай ужо сабраны, а значыць, хутка палям і сенажацям ісці на спакой. 
Дрэвы скінулі ўборы і чакаюць новых, фасоністых, снежна-белых. Хуткая зіма 
змяняе ўсё вакол.

Прырода актыўна рыхтуецца да сну працягласцю ў некалькі месяцаў, а 
чалавек, у сваю чаргу, святкує гэта.

Радагошч быў свайго роду Новым годам старажытных славян -  адлікам 
пачатку новага перыяду, калі можна будзе пасадзіць і сабраць ураджай. Да 
запаветнага дня -  дваццаць сёмага верасня -жанчынамі-гаспадынямі пячэцца 
адмысловы мядовы пірог. Даўней такое печыва была ростам з чалавека. Пасля 
аб’явы свята за велізарным пірагом хаваўся чалавек і ціха пытаў у народа: «Ці 
бачыце вы мяне?» Калі людзі адказвалі станоўча, то ён прамаўляў пажаданне 
на наступны год: сабраць багаты ўраджай і спячы такі ж вялікі пірог.

Падчас зачыну абавязкова варажылі над чашаю святога віна на наступны 
год. Пасля ж пачынаўся «баль гарой». Гэта не крылаты выраз, баль насамрэч 
быўгарой! Ежуставілі на стол торкай, якая да канцабалю хутка памяншалася.

Яркай старонкай свята была казка пра волата і падземнае царства, якая 
расказвалася з мэтай нагадаць людзям пра адыход лета і прыход марознай 
зімачкі. Абавязковым было распальванне агню з наступам ночы. Людзі скакалі 
праз агонь, чысцячыся, гэтак жа, як і на знакамітае ліпеньскае свята Купала.

Сканчалася дзеянне вясёлымі ігрышчамі, у якіх, без сумнення, удзельнічалі 
ўсе.

Ала ЯРАШЭНКА,

П О Р А  М У Д Р О С Т И
Ежегодно 1 октября в мире отме

чается Международный день пожи
лых людей, который провозглашен 
Генеральной Ассамблеей ООН 14 
декабря 1990 года. Этот день -  не 
напоминание о возрасте, а день осо
бого внимания, преклонения перед 
подвигом в Великой Отечественной 
войне, признания заслуг в трудовых 
делах, воспитании молодого по
коления, выражения благодарности 
за активное участие в общественной 
жизни сегодня.

Международный день пожилых 
людей отмечается и в стенах Моги
левского государственного универ
ситета им. А. А. Кулешова. Ежегодно 
на этот праздник приглашаются вете
раны Великой Отечественной войны 
и труда, работники и преподаватели, 
которые отдавали свои сердца сту
дентам и вузу на протяжении многих 
лет. В этот день организуются встре
чи с членами ректората, деканатов, 
на факультетах, студенты готовят 
праздничный концерт, дарят цветы 
и подарки.

В вузе большое внимание ветера
нам войны и труда уделяется волон
терами клуба «Рука помощи». Ребята

с радостью оказывают хозяйственно- 
бытовую помощь, дарят пожилым 
людям общение, внимание и заботу. 
Ветераны же делятся со студентами 
своим жизненным опытом, мудро
стью, помогают молодому поколению 
окунуться в военное прошлое, понять 
его историческую значимость.

Особую активность в шефской 
помощи ветеранам проявляют во
лонтеры исторического факультета 
и факультета естествознания. Сту
дентов этих факультетов ветераны 
войны и труда всегда рады видеть в 
своих домах.

Задача волонтеров, да и каждого из 
нас, -  сделать все возможное, чтобы 
продлить жизнь пожилых людей, 
окружить их вниманием и заботой, и 
главное в этом не только лекарства, 
медицинская помощь, но и доброе, 
чуткое отношение к старшему по
колению.

Дарите нашим дорогим ветеранам 
свою заботу, тепло и внимание! Это 
самое малое, что мы можем для них 
сделать.

Социально-педагогическая и 
психологическая служба.

Уберет урожай
Осенним солнечным днем мы, сту

денты 2-4 курсов ФСФ, отправились 
для сбора урожая в Кадино. Так на
чалась наша трудовая неделя.

Мы работали веселой и дружной 
командой. Каждый знал свое дело. 
Наши парни, находясь в меньшин
стве, все же не разрешали девушкам 
поднимать тяжелые корзины. Эта 
неделя работы на полях немного 
разбавила обычное течение учебных 
будней в университете и сблизила 
нас. Мы рады, что представилась 
возможность собирать урожай и 
почувствовать себя нужными в такой 
отрасли, как сельское хозяйство.

Анна Рыжевская.
Фото В.Аниськовой.

ОДЕССКИМ СТИЛЬ
Лето -  2011 уступило место осе

ни, уйдя на заслуженную пенсию. 
Студенты вновь остались наеди
не с преподавателями, парами 
и предметами. Теперь только и 
остается делать, что вспоминать 
вольные деньки.

Это при условии, если есть что ВСПОМНИТЬ, 
конечно. Если не развлекал собою просторы 
Интернета и не пытался продавить диван до 
уровня пола. Хотя кому-то, быть может, за 
радость было полупить троллей-душегубов в 
очередной компьютерной игре. Любителям же 
активного и полезного отдыха надо было нечто 
другое. Потому предложение студенческого 
профкома о поездке на море в Одессу было 
принято «на ура». Причем придать своему 
лету украинский колорит решили не только 
студенты, но и работники вуза.

Всего было две поездки: на четыре дня 
в июле и на пять дней в августе. Причем во 
второй раз понадобилось аж два автобуса, 
чтобы увезти всех желающих. Располагались 
гости из Беларуси на базе «Автомобилист», что 
в поселке Грибовка. Из плюсов: море -  рядом, 
благоустроенная терраса, вполне комфортные 
номера. Из минусов -  пребывание длилось 
меньше недели.

Для того чтобы представители нашего 
университета увезли с собой не только ра
кушки и загар, но и приятные впечатления, 
им была организована экскурсия по Одессе: 
Потемкинская лестница, Дерибасовская улица, 
Городской сад и много чего другого. Те же, 
кто любит сувениры, могли посетить местный 
рынок. Словом, с Украины каждый возвращал
ся с чем-то особенным для себя. Общим было 
то прекрасное настроение, которое надолго 
осталось в сердцах ребят.

Александр БУРАКОВ.
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